

Bárbara Briceño @barbarabricenok

"Las alergias alimentarias no parecieran ser una enfermedad grave, pero muchas veces los productos que deben consumir son impagables."

Alejandro Reyes @AlejandroReyesS

"Humo blanco en acuerdo relocalización vecinos ENAP. Bien que se hayan desatado los nudos que impedían ese histórico paso."

Salvador Schwartzmann @S_Schwartzmann

"Condenan a 3 años a capitán de bomberos por quemar plantación en Yumbel, porque quería ir a un incendio. Cumplirá en libertad vigilada."



CARTAS

Obras en Cerro Caracol

Señor Director:

Se ha denunciado el daño provocado a fauna en el Cerro Caracol de Concepción, debido a obras civiles efectuadas allí. Es preocupante que ninguno de los tantos organismos estatales vinculados a la materia consideró debidamente los aspectos ecológicos.

Sin embargo, esos mismos organismos aplican severas exigencias a obras del sector privado, con la salvedad que no se controla adecuadamente la emisión de gases tóxicos producida por vehículos que circulan libremente. Corresponde que en lo ocurrido en el Cerro Caracol se determinen responsabilidades y se adopten medidas para evitar futuras situaciones del mismo género.

Patricio Farren Cornejo

Reflexiones sobre el Dakar

Señor Director:

La verdad es que una gran parte de Chile no tiene la menor idea de la presencia de los campamentos del Dakar y menos quién va ganando la carrera, salvo por dónde pasa la comitiva.

La ausencia de una cobertura de la TV es señal del exiguo interés del aficionado en general, salvo dirigentes y familias de los corredores. A su vez vuelven a surgir las dudas... ¿Dado el alto costo que asume nuestro país en la organización, existe un balance positivo para las regiones y empresas ligadas al turismo como producto de la carrera? ¿Hay una cuantificación seria por los daños patrimoniales que causaría el paso de la caravana por

Las calles de mi ciudad: Jorge Montt Álvarez

Señor Director:

Jorge Montt Álvarez nació en Casablanca, provincia de Valparaíso, el 26 de abril de 1846 y como hijo de José Antonio Montt Ojeda y María Álvarez. El 10 de junio de 1858, ingresó en calidad de cadete a la Escuela Naval, creada por la Armada solo diez días antes. Formó parte del primer curso que funcionó en este plantel, donde también estaban Juan José Latorre, Carlos Condell y Arturo Prat.

En su hoja de servicios se hallan anotadas numerosas acciones, cumplidas fielmente a las ordenanzas y eficiencia de su preparación y dedicación al trabajo, que eran notoriamente excepcionales. Hizo la campaña en la guerra contra los españoles (1865-1866), encontrándose en los combates de Papudo en que fue capturada la corbeta española Covadonga.

Al estallar la Guerra del Pacífico (1879-1882) contra Bolivia y Perú, participó en el combate Naval de Angamos (8 de octubre de 1879), en la Toma de Pisagua (2 de noviembre de 1879) y le tocó dirigir el bloqueo del Callao (del 10 de abril de 1880 al 17 de enero de 1881) que impidió el ingreso de barcos al puerto y a las caletas vecinas, que abastecían el Perú.

En la Guerra Civil de 1891 contra el gobierno de Balmaceda, participó con la Armada a favor del Congreso. Fue designado Presidente de la Junta de Gobierno organizada en Iquique, y triunfantes las fuerzas opositoras después de

las batallas de Concón y Placilla, Montt fue elegido Presidente de la República.

Su desempeño como Primer Mandatario fue dignísimo, meritorio y ejemplar. Se preocupó de llenar las altas funciones de su cargo sólo con miras al provenir y no a las lisonjas del momento. Durante su periodo se terminaron de construir los diques secos de Talcahuano, obra que dio gran impulso a la Marina de Guerra y Mercante Nacional. Luego de dejar la presidencia, en 1895, volvió a las filas de la Armada con el grado de Vicealmirante, dedicándose en adelante única y exclusivamente a su institución, a la que sirvió con singular cariño y preocupación.

Retirado a la vida privada en 1915, la ciudad de Valparaíso lo llevó a la municipalidad, y su alcaldía reportó al puerto grandes beneficios. Entre sus obras, saneó las rentas municipales, que estaban en bancarrota, y realizó trabajos de positivo adelanto entre 1915 y 1918.

Montt falleció en Santiago el 8 de octubre de 1922. Hoy una importante avenida de la población Prieto Cruz, cercana al cementerio municipal de Concepción, recuerda a este ilustre marino y estadista chileno.

Alejandro Mihovilovich Gratz

Director de Biblioteca Municipal de Concepción
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

nuestro desierto, y de haberlos quién los asume?

Otras interrogantes: ¿una vez terminada la justa, queda algo concreto para el uso de nuestros compatriotas nortinos, en el caso de campeonatos de fútbol, atletismo, quedan los esta-

dios e instalaciones? ¿Es un mito o verdad que así como lo fue en su momento África, ahora América del Sur se convirtió en el patio de juegos de un grupo de aventureros que cumplen sus sueños deportivos arriba de una moto o camión sin medir los da-

ños que provocan?

Raya para la suma, se entienden las opiniones de expertos que piden que Chile estudie su continuidad en la organización de próximos Dakar, los motivos son muy diversos y justificados, al igual que el año pasado, me

N. de la D.

Quienes deseen enviar cartas a esta sección, deben remitirlas a través del e-mail: contacto@diarioconcepcion.cl

La correspondencia no debe exceder a 350 palabras y debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DEBATE

El camino para desarrollar la provincia de Arauco

Esta semana se firmó un acuerdo transversal para promover el desarrollo de la provincia de Arauco, cuyo fin central es aportar a la tranquilidad de la zona, trabajando por su crecimiento productivo, social y económico, tal como lo manifestó el subsecretario Aleuy.

Firmado por autoridades y parlamentarios de la Región, busca comprometer el trabajo conjunto de actores políticos y sociales para sacar adelante la provincia de Arauco.

A simple vista pareciera ser un gran avance, pero la situación es un poco más compleja. Mayoritariamente, la población que habita la provincia de Arauco se reconoce como parte del Pueblo Mapuche, por lo que este pacto se contextualiza no sólo en una zona con altos índices de desempleo y pobreza, sino que además en lo que los medios de comunicación han llamado "zona del conflicto mapuche".

La relación entre el Estado chileno y el Pueblo Mapuche (y con todos los pueblos originarios), históricamente ha sido compleja. Pero no sólo hay que



LESLEY BRICEÑO
Académica
Facultad de
Gobierno UDD

referirse a los hechos de violencia, sino que el punto de partida hace que se tome complejo: el Estado busca la homogenización cultural y de esa forma silenciar la diversidad cultural.

¿Por qué es importante destacar esto en el contexto del acuerdo firmado? Porque atañe a familias y comunidades que se identifican como mapuches y que su forma de relacionarse son diferentes a las que conocemos. Algunas comunidades de la zona de Arauco, a través de sus lonkos, impugnaron el acuerdo, argumentando que este había sido escrito entre cuatro paredes.

El acuerdo firmado es un avance importante, pues está en el marco de diferentes propuestas planteadas no sólo por los representantes de la Región, sino que también por lo planteado por senadores de la región de la Araucanía. Pero como muchos acuerdos puede ser sólo una declaración de buenas intenciones y no llevar hacia avances en la relación compleja que tiene el Estado con el Pueblo Mapuche.

Cuando se habla de los desafíos de la Región, de cara al 2015, se visibilizan factores que históricamente han sido reconocidos como elementos con los que se está en deuda. De esta forma, el crecimiento económico de la macrozona y la posibilidad de implementar acciones que permitan mejorar los niveles de empleos, son elementos que suelen robarse los diagnósticos y acaparan las preocupaciones de las autoridades.

Sin embargo, y en virtud que será un año donde el debate político será esencial frente a la conformación societal del país, considero fundamental que el tema mapuche sea una preocupación central. Como en la actualidad tiene un enfoque orientado mayormente a la identidad, es necesario que el intendente se posicione como un líder capaz de generar las bases para una nueva relación entre el Estado y la nación mapuche.

En la actualidad, la teoría de la asimilación cultural es la que ha



PEDRO DÍAZ
POLANCO
Director
Ciencias
Políticas y
Gestión
Pública USS

impregnado la relación del Estado y las distintas naciones, condición que, para el caso mapuche, ha significado una eliminación paulatina de las condiciones materiales sobre las que se sustenta su propia identidad.

Esto ha configurado elementos que han motivado a la aparición de voluntades reivindicadoras de la identidad y de los derechos de la nación mapuche, y que -en algunos casos- ha encontrado en la violencia su principal mecanismo de expresión.

Ante ello, y por el fracaso de las políticas para atender el "asunto mapuche", considero necesario que los liderazgos políticos, tanto del intendente de Bío Bío como el de la Araucanía, se transformen en los factores reorientadores de una política estatal que no ha sabido entender que el reconocimiento multidimensional de los pueblos originarios es una obligación del Estado, de cara a lo que establecen distintos instrumentos internacionales de Derechos Humanos.

Stéphanie Alenda

Directora Escuela de Sociología Unab